

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 21.

Mahón, martes 12 de Noviembre 1901.

N.º 6.113

## SECCION POLITICA

De «La Unión Republicana» de Palma del día 7 del actual copiamos lo siguiente:

### WEYLER

Parece imposible que haya fuera del ejército partidarios de Weyler. Aún en el ejército los extrañamos, como no se trate de los que le deben empleos ó condecoraciones. Con ninguna gloria vino de Cuba; sí con la mancha de haber concentrado miles de campesinos y no haber hecho nada porque no murieran de hambre. Odiado volvió de América y odiado fué en Europa. En Europa cuando se le nombró ministro de la Guerra, fué general la censura y general el asombro. No se podía concebir que fuese miembro de un gabinete un hombre que tan funesto había sido para la nación en la guerra de las colonias, y al ser depuesto del cargo de gobernador de Cuba se había mostrado rebelde al Gobierno.

Atento á su ambición y su codicia, alentó aquí esperanzas en los republicanos. Les dejó creer que un día, siguiendo la conducta de Prim, desnudaría la espada contra los Borbones. Logró así que los republicanos, a excepción de los federales, hiciesen caso omiso de las hazañas de Cuba y aún se convirtiesen en sus panegiristas. Ya entonces pudo levantar osada la frente y presentarse á la monarquía como un peligro.

Linares le hizo capitán general de Castilla y Sagasta le admitió de ministro de la Guerra en su gabinete; aquel mismo Sagasta que le había quitado el gobierno de Cuba. Fué el temor de que se levantara por la República lo que le elevó á tan altos destinos.

Ya ministro, ¿cómo se había de acordar de los crédulos republicanos? A par de sus antecesores, pensó principalmente en contentar al ejército, llamar á las filas á 80.000 hombres, y correr de

fábrica en fábrica de armas y de fortaleza en fortaleza como si nos amenazaran inminentes peligros.

¡Ah! decían aún los ilusos. Esos viajes son más significativos de lo que parece: preparó la conjuración que nos ha de traer la República. En Setiembre ó en Octubre, antes que la Regente vuelva, habrá derribado ya la monarquía. Como doña Isabel en 1868 se encuentra ahora en S. Sebastián Cristina. Cruzará precipitadamente el Bidasoa, y buscará abrigo en Francia, asilo de todos los reyes sin corona.

Weyler, el ambicioso Weyler, ha echado ahora á volar la idea de la dictadura. Con ser tan chico de alma como de cuerpo, se cree capaz de ser dictador de España. ¡Dictador él, que no ha tenido jamás un solo pensamiento para la regeneración de la patria, ni sabría ejercer la dictadura sino por la violencia y la tiranía!

Romero Robledo en su largo discurso de política general abordó la cuestión y medio obligó á Weyler á que se explicara. Weyler contestó ambiguamente, diga lo que quiera el «Diario de las Sesiones». Empezó diciendo que todo lo pospone a su condición de soldado, y acabó declarando que los dictadores los hacen circunstancias extraordinarias, y si estas circunstancias sobrevinieran cumpliría con su deber. Así lo entendió Romero Robledo, que dijo al replicar: he oído cómo rechaza el ministro de la Guerra la posibilidad de la dictadura y cómo reserva lo que puedan exigirle las circunstancias.

¿Habrá mayor descaro? ¿Se habrá figurado ese hombre que él es el Gobierno, y en circunstancias extraordinarias podría entregarse á lo que le sugirieren sus pasiones ó sus instintos?

Nos cuesta trabajo averiguar de dónde le viene á ese general tanto enorgullecimiento. No es hombre de saber, no le acreditan de valeroso ni de político sus gobiernos de Cuba y Filipinas,

carece de todo ideal, es tal vez el más vulgar de los generales; ¿de dónde, repetimos, le puede venir tanta soberbia? Sólo de la cobardía de sus colegas y del inmerecido favor de la Regente.

¡Oh, desdichada nación! ¿Será esta tu última vergüenza?

F. PÍ Y MARGALL.

## SECCION DE NOTICIAS

### INGLATERRA

#### La familia Real

*La enfermedad de Eduardo VII.—El artículo de «Reynolds».—El Rey debe conocer su dolencia.*

Vuelven á circular, «sotto voce», noticias alarmantes acerca de la salud de Eduardo VII. No se trata de un peligro inminente; pero sí de una enfermedad incurable. He aquí la traducción íntegra del artículo de «Reynolds», que tanto impresionó al público el domingo pasado:

«Durante meses, los diarios americanos han publicado informes respecto á la salud del Rey Eduardo, que los periodistas ingleses han mirado con indiferencia, ya que no con desprecio.

Pero yo he podido adquirir muy recientemente, y por conductos verdaderamente autorizados, la triste noticia de que, desgraciadamente, son bien ciertos los mencionados informes, precedentes de los Estados Unidos. El Rey Eduardo padece de un cáncer en la laringe.

Durante muchos años S. M. estuvo asistido por el doctor E. H. Sieyking, uno de los mejores especialistas del mundo; pero, al subir al trono el nuevo Rey, fué reemplazado por el no menos ilustre y distinguido doctor Sir Felix Lemon.

Desde entonces, nada menos que tres operaciones se han efectuado: se le ha aconsejado al Monarca que no fume, y que hable lo menos posible, y el verdadero objeto de su reciente visita á Fredensberg fué el de poder consultar tranquilamente con algunos de los médicos más notables de Francia, Alemania y Austria.

Los cortesanos afirman que el tumor del cuello no es carácter maligno; pero la servidumbre de palacio sabe perfectamente que la voz de S. M. se va debilitando por momentos por más que todos procuran no se hagan estos hechos del dominio público.

El tumor, á causa de la enfermedad, es calificado técnicamente de papiloma, situado en la cuerda vocal izquierda, el cual ha sido extirpado tres veces.

Una de las noches de la semana

pasada se llamó rápidamente al facultativo, encontrándose que el enfermo respiraba con dificultad.

En el acto se le operó; pero su mejoría se considera pasajera, porque el pitelido se ha convertido en tumor canceroso, temiéndose que adquiera un desarrollo alarmante.

El objeto de este artículo no es de soliviantar los ánimos, sino el de publicar una información que, podrá ser nueva para muchos periodistas de los que no están en «el secreto» en Londres, pero que «Reynolds» ha sido el primer periódico que le ha dado á conocer en Inglaterra.

Muchos parientes del Rey Eduardo han muerto de cáncer; en particular el Emperador Federico y su esposa, hermana y cuñado, respectivamente de S. M.

El emperador murió de cáncer en la laringe, algún tiempo después de haberle practicado la traqueotomía; esta operación prolonga la vida algunos meses; pero no puede evitar el desenlace fatal, cuando se trata del cáncer, pues entonces el tumor va gradualmente envolviendo la laringe y el enfermo muere casi siempre de inanición ó de asfixia.

En vista de tales hechos, creemos muy justo que la nación sepa la verdad, cuando con tanta rapidez se procede á hacer preparativos para las fiestas de la coronación, las cuales tal vez no se lleguen á realizar. El mismo Rey se pone en lo peor; pero ha dispuesto que no se dé contraorden ninguna respecto á este particular, á fin de no alarmar la opinión pública.

Teniendo esto presente, podrá extrañar á nadie que todos en palacio se hagan esta pregunta: «¿Vivirá el Rey hasta llegar á la coronación?»

Por mi parte, puedo añadir que las investigaciones que he hecho para averiguar la veracidad de estas informaciones me hacen creer que hay bastante verdad en todo ello.

Es más: creo que el Rey conoce su verdadero estado. Recuerdo un párrafo del discurso que pronunció ante los delegados del reciente Congreso internacional de la tuberculosis:

«Os felicito—les dijo—por vuestros trabajos; pero no olvidéis que hay otra enfermedad más terrible aún: el cáncer, á la cual os agradeceré que dediquéis vuestra atención.»

#### El conflicto franco-otomano

Sobre el conflicto pendiente entre Francia y Turquía dice un ilustrado periodista francés en el «Figaro» de París lo siguiente:

«¿Qué vamos á hacer en Turquía? Nuestra obra no es allí la de conquistadores ú opresores, es una misión de justicia, de paz y de libertad la que allí nos lleva. Nuestra empresa es digna de Francia.»

«Muy bien era en realidad el objetivo de nuestras fuerzas navales. Así lo pensamos desde el primer momento, pero desde que se trataba de un



secreto de Estado y no de un secreto de pulichinela aparentamos tener dudas que en realidad no teníamos.

«Nuestra escuadra no irá mucho más allá. Está muy bien en donde se halla vigilando la entrada de los Dardanelos y dominando el puerto de Esmirna.

«Como posición estratégica vale Mitylene menos que Chipre; pero como garantía de reembolso progresivo de las cantidades que adeuda la Puerta Otomana a nuestros compatriotas de Oriente, es bastante.

«Inglaterra no se halla ya en estado de arriesgarse a «actos hostiles» contra las otras naciones de Europa.

«Francia es además la que hasta ahora se ha portado de la manera más discreta en medio de las dificultades por las cuales atraviesa ahora su vecina Inglaterra.

«Alemania se ha alejado de Samon en la Oceania, y predomina también en el valle de Jat-sé, en China, mientras que Rusia hace todo lo que se le antoja en la Manchuria y en el Asia central.

«Inglaterra, la dueña de Chipre que forma un magnífico bocanudo de ese imperio turco asiático, «nos dejaría» en libertad de que arreglemos nuestras diferencias con el Sultán otomano.»

De modo que según lo que dice el notable publicista Henri des Houx en uno de los principales periódicos de París viene á ser que después de las bofetadas que en pleno rostro han dado á la Gran Bretaña, Alemania en la Oceania y en China y Rusia en la Manchuria y en el Asia Central recibe ahora otra no menos afrentosa para el orgullo inglés que por carambola le da la república francesa en el cercano Oriente, en donde hasta el momento de estallar la infame y desgraciada guerra sud africana ejerció Inglaterra de matón, perdona vidas jugando el papel de protectora de los intereses otomanos.

He aquí otro de los funestos resultados de la repugnante aventura á que lanzó el jingolismo británico á un imperio que fué hasta entonces el verdadero árbitro de los destinos del cercano Oriente.

## Doña Elvira de Borbón en Barcelona

Hace algunos meses se dijo en Barcelona que doña Elvira de Borbón, la hija de D. Carlos, que se fugó con el pintor Folchi, estaba en aquella ciudad; pero las pesquisas que hizo la policía resultaron infructuosas para dar con el domicilio de la joven.

Ahora ha vuelto á circular el mismo rumor, que, según parece, está confirmado. Los periódicos de la Ciudad Condal dicen que, mientras los periódicos extranjeros hacían viajar á los amantes por diversos países del mundo, indicando unos que doña Elvira estaba de dependiente en un taller de modas de Nueva York, otros que había vuelto á Italia y otros que se había ido á vivir á Australia, la enamorada pareja vivía en Barcelona, oculta para todo el mundo, sin que supieran su paradero más que el abogado y procurador que representan á doña Elvira en el pleito que sigue contra su padre en demanda de su herencia materna.

Doña Elvira y Folchi, después de recorrer varias naciones de Europa en busca de un sitio donde establecer

el nido de sus amores, llegaron á España, escogiendo á Barcelona en cuya ciudad no conocían á persona alguna.

Un antiguo partidario de D. Carlos supo la estancia de la hija de éste en Barcelona, y dió cuenta á uno de los conspicuos del partido, quien mostrándose asombrado, practicó algunas indagaciones, que dieron por resultado comprobarla oficialmente. Ignórase lo que ocurrió á consecuencia de ello, sabiéndose sólo que la enamorada pareja desapareció sin dejar rastro.

En aquella época vivieron, según informes, en una casa situada en Gracia, junto á la plaza de Rovira. Al descubrirse su paradero, desaparecieron, yendo á vivir en un piso principal de la calle Muntaner, de cuyo punto desaparecieron asimismo, sin que pudiera saberse más de ellos.

Ahora se dice que están en un chalet de la barriada de San Gervasio, inmediato al Parque de la Montaña, y los vecinos dan del matrimonio, que vive muy retraído, las siguientes señas:

La señora, que es alta, esbelta, rubia, de aspecto enfermizo y delicado, está aquejada de una dolencia nerviosa que la proporciona frecuentes ataques de histerismo. Atribúyese á esta enfermedad el que vista de un modo descuidado trajes nada lujosos ni elegantes por cierto.

Su esposo, que se dice natural del Uruguay, es un sujeto de unos cuarenta y dos años, alto, moreno, grueso con bigote poblado y algo cargado de espaldas; á las contadas personas con quien se ha tratado, ha manifestado llamarse M. B.

El matrimonio no parece que lleve una vida muy satisfactoria; ella viene á Barcelona dos veces por semana, con objeto, según parece, de consultar á un especialista en enfermedad del corazón: la acompaña casi constantemente la anciana camarera francesa, y en el tranvía, en el cual hacen el viaje, ocupan siempre la plataforma de un coche de segunda clase. La enfermedad hace, á lo que se dice, rápidos progresos, pues de día en día el aspecto de la señora es más demacrado y su delgadez más acentuada.

En la casa ó chalet donde viven no entra persona alguna extraña á la misma; dicese que está alhajada con suma modestia; pero no ha podido comprobarse, pues no hay modo de penetrar en ella.

Según la voz popular, muy extendida en la barriada del Parque de la Montaña, estos misteriosos personajes son la hija del Pretendiente, doña Elvira de Borbón, y el pintor con quien huyó enamorada del hogar paterno.

## Extranjero

### El terror al cáncer

Berlín.—Guillermo II, cuyos padres murieron víctimas del cáncer, y que tiene varios parientes atacados del mismo mal, entre ellos según se asegura, su tío Eduardo VII, le tiene á la terrible enfermedad un miedo atroz.

Según anuncian algunos periódicos, el Kaiser acaba de encargar al célebre profesor Ehrbach que en adelante consagre todos sus estudios bacteriológicos al estudio exclusivo de la curación del cáncer.

Con objeto de cumplir las órdenes

del Emperador, el doctor Ehrbach acaba de cerrar su Instituto bacteriológico de Francfort y de crear un laboratorio, en donde, con la ayuda de eminencias médicas de Austria y Alemania, se dedicará exclusivamente al estudio de las enfermedades cancerosas.

Dicen aquí «sotto voce» que las aprensiones de Guillermo II han generado en una manía que le quita el sueño y amenaza comprometer gravemente su salud.

### La guerra en Africa

París.—Son curiosos los siguientes informes que acerca de la situación de los boers ha comunicado una persona recién llegada del Transvaal.

Dice que tanto los transvaalenses como los orangistas hacen la guerra sin apenas costarles nada, pues casi todas las municiones de boca y guerra de que disponen han sido cogidas en abundancia al enemigo.

Antes, los boers empleaban el armamento Mauser; pero como las municiones de este sistema no abundan y han tomado á los ingleses muchos fusiles Lee Metford, utilizan éstos con excelente resultado.

Añade que hasta el vestuario les ha sido proporcionado por los convoyes cogidos al enemigo, y que lo único que escasea es el calzado.

Asegura que disponer de los caballos necesarios, y que muchos de éstos proceden también de botín de guerra.

Calcula en unos 23.000 hombres los boers que están en armas, y que, gracias á la táctica por ellos adoptada, la guerra se prolongará indefinidamente mientras los ingleses no se persuadan de que no tienen más remedio para obtener la paz que reconocer la independencia de las dos Repúblicas sudafricanas.

### Nicaragua y los Estados Unidos

La república de Nicaragua ha denunciado oficialmente á la de los Estados Unidos, el tratado de 1867, autorizándolo á la segunda para construir un canal interoceánico al través del territorio de la primera.

Dicho tratado expirará el día 24 de octubre de 1902.

Al hacer la denuncia del tratado en cuestión, declara el Gobierno de Nicaragua que no por esto serán menos amistosas las relaciones entre ambos países tanto más que Nicaragua desea vivamente ajustar otro.

También ha denunciado Nicaragua el tratado de extradición ajustado en 1870 con los Estados Unidos.

Lo chocante que hay en todas estas denuncias está, en que no dice Nicaragua los motivos que las han inspirado, lo cual hace sospechar á los políticos yanquis, que en todo este negocio hay una intriga oculta á la cual no son tal vez ajenas Alemania, Francia y quizá la misma Gran Bretaña.

### La vía trasatlántica más rápida

Los gerentes del ferrocarril New York Central, están trabajando sin levantar mano en la realización del proyecto de unir Boston y Saint John con el Oeste de Irlanda, de modo que se pueda ir de América á Europa en 100 horas.

Peró apenas realizado el gran proyecto ya está estudiando la Compañía ferroviaria de Filadelfia el modo de hacer á la del New York Central, la más ruda competencia haciendo un servicio trasatlántico via Long Island y Halifax á von Mampton en 108 horas.

### De Moscou á Vladivostock

Ha causado viva satisfacción en von Petersburgo y mejor se dirá en la Rusia entera, la noticia de haberse colocado ya en la estación de Menduche, el último raíl de la línea del ferrocarril de la Manchuria con lo cual resulta que ha quedado lista al fin la que sin trasbordo alguno de pasajeros ó mercancías, permitirá hacer el viaje directo de Moscou á Vladivostock en 21 días.

### La sucesión al trono de Bélgica

La princesa Alberta de Bélgica, consorte del único hijo sobreviviente del conde de Flandes, hermano del rey Leopoldo, ha dado felizmente á luz un hijo varón que deberá en su tiempo ser, por sucesión directa, el heredero del trono de Bélgica.

El fausto suceso fué saludado en Bruselas con una salva de 101 cañonazos izándose las banderas nacionales en los edificios públicos y en muchas casas particulares.

Recuérdase ahora que el único hijo del rey Leopoldo murió siendo muy joven y que el conde de Flandes, hermano del rey, vino á ser entonces el presunto heredero de la corona y que renunció sus derechos á la misma á favor del príncipe Balduino, quien murió también hace diez años de calenturas infecciosas, dejando al príncipe Alberto que tenía á la sazón 16 años la herencia del trono de Bélgica.

El natalicio del príncipe ha llenado de indescriptible júbilo al venerable rey Leopoldo de los belgas y causado en toda la población del reino satisfacción inmensa.

### La obra de los rusos en la Manchuria

Dece el «Novoye Vremya», importantísimo periódico de San Petersburgo, que por conducto fidedigna ha sabido que toda la orilla derecha del río Amur, desde Pokrovka hasta Kabarovka, teatro antes de gran vida y activo movimiento comercial ofrece ahora el aspecto más sombrío, un verdadero cuadro de desolación y tristezas, pues todas las construcciones que en ellas se levantaron están convertidas ahora en horribles montones de ruinas.

De tantísima construcción solo quedan actualmente en pie los cuarteles y barracas de los puestos militares rusos.

La situación en la Manchuria la pinta perfectamente el cuadro de horrores que ofrece la antes tan floreciente orilla derecha del Amur, que con la huida de los chinos no volverá jamás á ser lo que fué un pequeño paraíso terrenal.

La obra de los rusos en la Manchuria se refleja también en la antes riquísima ciudad de Blagovestcheusk, en donde además de quedar aniquilado, casi todo su comercio es imposible la vida por la extraordinaria escasez y carestía de todos los elementos más indispensables á la vida.

## MAHÓN

EL LIBERAL no quiso ayer decir una palabra sobre la elección municipal porque presumía, ó mejor dicho, tenía la plena convicción, de que los antiarbitristas se jactarían y calificarían de gran victoria el resultado obtenido.



Estamos completamente de acuerdo en lamentar que los Sres. León y Vidal Palliser hayan obtenido menos votos que el Sr. Morro y Suauz, á consecuencia de que algunos republicanos, pecando de trop de zèle, pretendieron llevar al Ayuntamiento mayor número de concejales que los acordados por el Comité.

Pero esto no constituye ninguna victoria contra el partido de Unión Republicana. Aspiró éste á llevar al Consistorio cinco candidatos, y cinco lleva. Ha habido algunos republicanos que han pretendido llevar siete, y no lo han logrado. Contra estos es la victoria, y no contra el partido de Unión Republicana. Y no lo lograron porque el partido no les secundó.

Aparte de lo dicho, si la «Comisión electoral administrativa», como se titulan los que dirigen á los antiarbitristas, tenía la convicción plena de que los impuestos creados por el Ayuntamiento eran ridículos ó ilegales, es por demás de extrañar que esos cabecillas hayan creído conveniente adoptar el oficio de capitán Arana, embarcando á sus amigos y quedándose en tierra. Todos sus candidatos vencedores, desde el primero hasta el último, monárquicos y republicanos, no dudamos de que hubieran estado conformes en presentar su candidatura sin necesidad de levantar la bandera antiarbitrista.

Pero, tras esa bandera se ocultan los que saben muy bien cuan cierto es, como afirma ayer «El Bien Público» que les espera un cruel fracaso á los vencedores. Son los elementos reaccionarios que han sabido aprovecharse de la candidez de muchos para llevar al Ayuntamiento á tres tráfugas políticamente desacreditados, que de otro modo no lo hubieran conseguido.

El vapor «Nuevo Mahonés» que, según dijimos debía emprender su viaje á Marsella en el día de ayer con el fin de limpiar sus fondos, lo efectuará probablemente á últimos de la presente semana, pues su demora, ha obedecido al objeto de dar tiempo á la llegada á aquella ciudad de varios materiales y efectos que debe conducir á este puerto el referido buque para esta Comandancia de Ingenieros.

El cantante mallorquín don José Roig ha muerto hace poco en Felanitx donde ha pasado sus últimos años sintiendo la nostalgia de la escena en la que tantos triunfos conquistó.

Su voz varonil, pastosa, de timbre agradable, pudo ser para él un tesoro, si Roig poco aficionado al estudio no hubiera cantado como cantan los pájaros, sin encasillarse en el pentágono.

Fué como hombre estremadamente simpático queriéndole cuantos le trataron.

Lee los en un diario que en Jerusalem y en la iglesia del Sepulcro se entabló una sangrienta colisión entre católicos y cismáticos griegos que se disputaban una parte del templo cuyo derecho en ocuparía sostenían ambos bandos.

De la pelea resultaron con heridas graves cinco frailes franciscanos.

De diez concejales que se compone el Ayuntamiento de Villa-Carios, ha-

brá en el bienio próximo ocho republicanos y dos conservadores.

A hora de itinerario ha salido para Palma el vapor-correo «Isla de Menorca», con la correspondencia, pasaje y carga.

En la Secretaría de la Junta Provincial se ha recibido el título de Licenciado en Medicina y Cirujía expedido por el Rectorado de Barcelona á favor de don Bernardo Bustamante Orfila natural de esta ciudad.

Cortamos de «La Almudaina»: «Esta idea, iniciada por el doctor Aliño desde la «Agricultura Española», que dimos nosotros á conocer en otra ocasión, ha tenido felizmente secundador en esta isla.

Según carta que tenemos á la vista del maestro público de S. Servera D. Jaime Fornaris, dirigida á Don Francisco Satorras, se le piden instrucciones y primeras materias para establecer campos de experimentación en dos áreas de terreno enclavadas en aquel pueblo, con objeto de instruir á sus discípulos en las cuestiones agrícolas, que desgraciadamente tan atrasadas y rutinarias resultan en nuestros campos.

La iniciativa loable del señor Fornaris, es digna de mayor elogio por cuanto ofrece costear las primeras materias de peculio propio, en caso de estar destinadas las que se ofrecieron gratuitamente para cuatro de estos campos de experimentación, lo que no ha sucedido.

De esperar es, que al ejemplo del expresado señor, repercuta entre todos los maestros de la provincia, á fin de que, de esta manera podamos llegar dentro de breve plazo á la tan deseada regeneración agrícola.

Y, en efecto, para mejor lograrla se ha suprimido la enseñanza de la Agricultura en las escuelas primarias y en las normales.

SECCION LIBRE

REMITIDO

Sr. Director de EL LIBERAL

Estimado correligionario: Hemos leído la hoja publicada ayer por la llamada «Coalición electoral administrativa.» La circunstancia, para nosotros muy lamentable, de figurar en dicha coalición queridos correligionarios nuestros, de cuya buena fe y sincero republicanismo sería injusto dudar, nos impide analizar los resultados de la elección verificada el domingo último y discutir el alcance de la victoria que la coalición con tanto entusiasmo proclama.

Pero si callamos respecto á cierto orden de ideas, dejando á la experiencia que lleve al convencimiento de nuestros cándidos amigos la para nosotros indudable certeza de que son víctimas de las malas artes de los eternos jesuitas políticos, no podemos dejar sin protesta una frase que estampa la «Coalición electoral administrativa», protesta á que nos vemos obligados para que quede la verdad en su lugar y no puedan sernos atribuidos móviles que lo nos han impulsado.

Dice la Comisión de la Coalición electoral:

«Todos lo sabéis; el triunfo fué brillante; la derrota de nuestros enemi-

gos tremenda....» ¿Enemigos de quién? ¿De los que se ha dado en llamar antiarbitristas—como si pudiese haber nadie que goce en pagar impuestos? No, mil veces. No somos amigos, pues nos titulamos demócratas, de que se grave al pueblo con cargas injustificadas, y no podríamos ser, sin pecar de inconsecuentes, adversarios de los que, con un candor que quisiéramos poder envidiarles y un optimismo que de veras les envidiamos, creen que es cosa fácil administrar un Municipio en una nación pequeña y arruinada cuyo gobierno exige nueve millones para el trono y cuarenta y cuatro para el culto.

No somos, pues, no podemos ser enemigos de los antiarbitristas, y clara prueba de ello es que en el distrito cuarto, allí donde con más fuerzas ha contado siempre el partido republicano, lejos de combatir la candidatura de coalición, incluimos sus nombres en nuestra candidatura y tuvimos una verdadera satisfacción en votarlos. ¿Saben los antiarbitristas por qué? Porque tuvieron el buen acuerdo de presentar allí un republicano de todos apreciado y otro candidato que, sean cuales fueren sus opiniones, merece el respeto de los demócratas, como le merece todo el que profesa sinceramente una idea y no utiliza la política para menguados fines.

Tampoco habríamos intentado la menor oposición en el distrito segundo, si al lado de los señores Tudurí y Hernandez no se hubiese estampado un nombre que creímos habla de ser tomado como un reto por cuantos republicanos rinden culto á la dignidad política: no combatimos á los antiarbitristas; combatimos y combatiremos siempre la inconsecuencia, la defección, la apostasía.

Nuestros amigos no pensaron de igual manera: quizás más prácticos ó menos románticos que nosotros, pudieron hacer completa distinción entre el tráfuga político y el antiarbitrista; creyeron tal vez que esa lumbrera de la administración municipal haría milagros en el presupuesto, como si no supiéramos ya todos cuales son las aptitudes del flamante economista; olvidaron seguramente que la inmoralidad política nunca ha hecho concebir á nadie grandes esperanzas de moralización administrativa. Y fuimos vengidos.

Lamentamos la derrota por los queridos amigos que figuraban en nuestra candidatura, y no dudamos que el partido republicano sabrá hallar ocasiones para demostrarles en cuanto aprecio tiene sus nombres.

A los correligionarios que figuran en la «Coalición electoral administrativa» séanes permitido decirles que para levantar la bandera de economías y moralización no tenían necesidad de coaligarse con nuestros comunes enemigos: esa bandera la tiene levantada nuestro partido desde que se llama republicano. El tiempo les convencerá de su error.

Varios demócratas.

Mahón 12 Noviembre 1901.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques despachados

Día 11

Para Barcelona vapor «Villena» capitán D. L. Zaragoza, con 19 trip. y pertrechos de guerra.

Día 12

Para Palma vapor correo «Isla de Menorca», cap. D. B. Cabot.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 12, 0:30

Las noticias que se reciben de Barcelona dicen que aumen a cada vez más la hostilidad entre catalanistas y republicanos. En la Universidad han ocurrido varias colisiones entre los estudiantes catalanes y los castellanos.

Madrid 12, 2:15

En el pueblo de Cogollos de la provincia de Granada con motivo de las elecciones municipales han ocurrido graves desórdenes, resultando de los mismos un paisano muerto y un guardia civil gravemente herido. Además fué apedreada la casa del cacique del pueblo citado.

Madrid 12, 10:25

Dicen los últimos telegramas recibidos de Barcelona que un grupo de malhechores sostuvo una colisión con individuos de la policía, logrando esta última disolverlos y detener á varios de aquellos. No hubo que lamentar más desgracias que un herido.

Madrid 12, 11:45

Continúa en Bonzas pueblucho de la provincia de Pontevedra (Galicia) la huelga de pescadores que se inició á raíz del conflicto surgido en las rías bajas de aquella región entre trañeros y jeiteros.

Madrid 12, 12:20

Créese ser falsa la noticia que ha circulado en Londres respecto á que mister Kruger aceptaría la paz en el conflicto armado que sostiene los boers con los ingleses, bajo la base de entregar á estos últimos las minas de oro que contienen los terrenos de las dos repúblicas del Transvaal y del Orange, y que Inglaterra les concedería en cambio una amplia autonomía.

Cotización Oficial

Madrid 11 Noviembre á las 16.

Table with 2 columns: Bond type and Price. Includes entries for 4% interior, Exterior, Amortizable 4%, Id. 5 por 100, Cubas 1886, Banco España, Tabacalera, Paris á la vista, and Londres id.

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajoli, 9 Noviembre. Barómetro 754.6. Viento S. O. flojo. Mar llana. Cielo acelejado. Horizontes calmosos.

CONFITERIA

LAS DELICIAS

DE

Pedro A. Valls

Se acaban de recibir los tan renombrados barquillos de la casa Aulet, de Palma.

Tambien se encontrarán en dicho establecimiento, pasas y batatas de Málaga, ciruelas secas y carne de membrillo, todo á precios muy económicos.



Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Table with 3 columns: Item, Price 1, Price 2. Includes Industrial Mahonesa, Banco de Mahón, Eléctrica Mahonesa, etc.

Mahón 8 Noviembre 1901. (1) Cupon cortado.

SECCION OFICIAL

Ayuntamiento de Mahón

Arbitrios

El día treinta del corriente mes á las doce de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la 2.ª subasta para el arriendo del arbitrio municipal establecido sobre el ganado que se degüelle en el Matadero público de esta ciudad durante el año de 1902 con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaria de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de siete mil quinientas pesetas y no se admitirá ninguna proposición que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de trecientas setenta y cinco pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó mas proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en el papel timbrado correspondiente y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.

Mahón á 9 de Noviembre de 1901.—El Alcalde-Presidente, A. J. Fornaris.

MODELO DE PROPOSICIÓN.

D.... vecino de.... según cédula personal n.º.... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta del arriendo del arbitrio municipal establecido sobre el ganado que se degüelle en el Matadero público de esta ciudad durante el año mil novecientos dos ofrece... con entera sujeción á aquellas por la cantidad de... (en letras)... pesetas.

(Fecha y firma del proponente).

EDICTO

Don Juan Ginart Hernández, Recaudador voluntario de la única Zona de Menorca.

Hago saber: Que terminado el primer período de cobranza voluntario de las contribuciones Territoriales é Industriales correspondientes al 4.º trimestre del año actual, los contribuyentes que hubiesen dejado de satisfacer sus cuotas, durante los días marcados, podrán verificarlo sin recargo en el local donde tengo establecida mi oficina, situado en Mahón

calle de la Infanta 12 desde los días 25 al final del mismo mes. Los que dejen transcurrir este segundo plazo sin efectuar el pago, incurrirán en el recargo del 5 por 100 del primer grado de apremio.

Lo que hago público para conocimiento de los interesados y en cumplimiento de lo prevenido en los artículos 35 y 36 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900.—Mahón 9 de Noviembre de 1901.—El Recaudador.—P. A., Benito Aguiló.

Subasta

El día 15 del corriente, á las doce de su mañana, se venderán en pública subasta á voluntad de sus dueños, las fincas siguientes:

- 1.º El predio denominado San Bernar... 2.º Una finca rústica, situada en el término de esta Ciudad formada de un vergel de unas 8 barcillas semilla de cáñamo tierra regantia y 5 cuarteras tierra secabo... 3.º Una casa situada en esta Ciudad calle de Anuncivay señalada con el número 24, y 4.º Un almacén, sin numerar, si-

tuado en el Anden de levante del Muelle de este puerto. Dicho acto tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, en cuyo poder obran los títulos de propiedad y las condiciones para la referida subasta.



El Arca de Noé Chocolatería de P. Pons Seguí

En dicho establecimiento se venden los chocolates de los siguientes precios como sob: á 4-5 y 6 rs. vn. libra con canela, y á 4-5-7 y 40 rs. vn. su canela todos legítimos y de buen gusto.

Arca de Noé, Hannover 7

SE ADMITEN

toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA: calle Nueva, núm. 29. TALLERES: calle de San José, 69.

Farmacia del Dr. Casasa

calle de Tallers 29, cerca la Rambla de Canaletas,

EN BARCELONA

Consulta de 11 á 4 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos, como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, frotada de sangre ó descarnes de las encías, fúlxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífico Sain-Servant del Doctor Casasa».

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta años que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de S. Francisco, 5, Barcelona

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415.000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario.—Sr. D. José M.ª de Delás y Miralles, propietario.

Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas, invertidas en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921,720'18, así como los 5,187 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977,797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía por convenio con el asegurado ó por una peritación extra-judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Deyá 7, Mahón

Advertisement for SANDALO PIZA. Includes image of a man in a suit and text: PARA ENFERMEDADES URINARIAS SANDALO PIZA MIL PESETAS.